

ANUNCIOS:

En la 1.ª plana, 10 céntimos de peseta la línea del tipo.  
En la 3.ª 6 céntimos id. id. En la 4.ª 3 céntimos id. id.  
Remitidos, esquilas, etc., á precios convencionales.  
Redacción y Administración, P. Pescadores 16.

Miércoles 12 de Enero de 1898

PRECIOS DE SUSCRICIÓN

En Castellón: 0'75 peseta al mes,  
Fuera: 2'25 pesetas trimestre.

Núm. 452

## Advertencia

Los que viajen en ferrocarril por la línea de Valencia á Aragón deben abstenerse de asomarse á las ventanillas de los carruajes al cruzar el río. El poco espacio que queda entre el tren y la banda del puente ofrece seguro peligro.

## Tocar á rebato

«El Regional» se vá enfadando y vá diciendo cosas reñidas con el buen ver.  
Bueno, dispensado.  
No nos enfadamos nosotros, si bien duele que pierda su tranquilidad. El nos cuenta otra vez lo del puerto otra vez nos vuelve á contar lo de treinta y cinco mil.  
Esta bién. Nosotros en cambio omi una nueva tirada de lo que que- sentado en nuestra colección, con datos publicados por la «Gaceta» por las cartas que cuentan.—Y ade- se nos ocurre contar un cuente- no, si no se ha de enfadar por ello mi.  
Conste, que si en el apólogo jue- gatos y perros, no entra en nra intención y en nuestros res- os, faltar en lo más mínimo á p- ralidad alguna y sólo lo contamos lo que enseña.  
Paya el cuentecillo.  
Había en un fogón una olla cuyo lenido hervía á más y mejor. En- humo y espuma, y envueltas en esas burbujas aparecían y se se- taban en el puchero cantidades de usimos y grasientos manjares.  
Miraba anhelo todo esto un gato e junto á la olla estaba y tratando espumar algo sabroso metía entre gente y cuidadoso la patita. Era area pesada y de algún riesgo, más por ello desesperó; y consumiendo iencia y tiempo llegó por fin el mento apetecido y logró atrapar, sin esfuerzo, un zoquete de carne, oh sorpresa! vino á parar á las ces de un can que al pié del fogón templaba los afares del gatito.

Hasta aquí el cuento; pero volvamos á la cuenta de «El Regional» que tan sólo tuvo oídos para los vitores que se daban á su santo patrono.

No se nos enfade «El Regional», por María Santísima, que Castellón me nos cosiero y apasionado y por lo tanto más imparcial, libre y agradecido, felicitó á todos por lo del puerto. A todos los que hicieron por él, y en este todos, mal que le pese y no se enfade por todos los santos! estaba incluido el señor Sánchez Pastor.

Ahora dígame si es una misma cosa espumar la carne que abrir las fauces y tragarla.

Y si el colega no encuentra diferencia entre lo que pueden hacer un gato y un perro, aviado está el *cosi*.

A fé, á fé, que *in illo tempore* cuando corrían aires bonancibles para él, no tenía que recurrir á tales expedientes, como hoy hace. ¡Y cuán poco se cuidaban los Reverentes y Cassolas de entonces de este rinconcito de mundo! Credencial vá y favor viene; y con acostarse liberal y amanecer canovista á Tetuán por todo. Aquello era Cápua.

¡Y venir-se á las de ahora diciéndonos que el exministro por Segorbe lo daba todo á esta provincia por la sola satisfacción de serla útil! Pero tiene el *cosi* el propósito de hacérselo creer así al mismísimo hacendista famoso?

Era esta provincia antaño una mansión paradisiaca para el difunto. ¿Quién había de decir a los sucesores que habían de quemar incienso ante el altar del diputado señor Cassola?

El dios provincial hacía girar el manubrio de la máquina y salían diputados y Senadores nuevecitos, de los que no se cuidaban por nada de este mundo.

Al presente hay que excitar la compasión pública contando á todo el mundo que el señor Cassola ha ido á la Intendencia de Palacio para alcanzar las treinta y cinco mil. Es más; hay que descender al punto de decir (para que nos convenzamos de que don Emilio no ha hecho nada en el asunto) como si fuera la prueba palmaria y evidente del propuesto, hay que decir, repetimos, «bueno será que sepa (el Diario) que un funcionario «del ministerio de la Gobernación que «por el cargo que ejerce, tiene necesidad de estar al corriente de todo lo «que pasa en dicho ministerio, nos «aseguró que el señor Sánchez Pastor «durante los días que se tramitó el «expediente, ni antes de esto, vió ni «escribió el señor Capdepón.»

Efectivamente, nos damos por vencidos. A la lógica espampanante que

delranscrito se derrama á borboto- nesno es posible resistir; si el funcio- nario de Gobernación asegura tal cosa ¿á qué causarnos nosotros, míseros mortales, en probar que el señor Sán- chez Pastor pudo escribir ó ver al se- ñor Capdepón sin que el Argos confi- dene del *cosi* lo advirtiese? ¿A qué repetir que el señor Sánchez Pastor recibió y obtuvo del señor Sagasta lo de las treinta y cinco mil, antes que existieran peticiones de alcaldes é instrucciones de expedientes?

¿Pudo esto, suceder, acaso, [sin que el «empleo de Gobernación se diese por enterado? ¡Qué! imposible de toda imposibilidad.

Además, hay otra prueba, conclu- yente, como la anterior. «Los Senado- res y diputados por esta provincia,— añade «El Regional,— en las diferen- tes ocasiones que para gestionar este asunto tuvieron que ir al ministerio de la Gobernación nunca vieron cruzar por aquellos corredores la figura del exdirector de la Deuda.»

¿Se quiere más?

Visto que los Senados y diputados dichos en las diferentes ocasiones que tuvieron que ir al ministerio de la Go- bernación para gestionar el asunto de las treinta y cinco mil nunca vieron cruzar por aquellos corredores la fi- gura del exdirector de la Deuda.

Resultando que no es lógico ni po- sible que los espresados Senadores y diputados, siendo cosieros, dejaren de haber visto al exdirector de la Deuda por los pasillos del ministro de la Go- bernación si hubiera cruzado la figu- ra del ex-director dichos lugares y

Considerando que no puede gestio- narse el asunto que se dice en parte alguna que no sean los pasillos del ministerio, ni ante otras personas que los espresados Senadores y diputados, ni menos, en ocasión y punto de estar ellos ausentes.

Habrá que fallar que es una filfa; la creencia generalmente estendida de que una persona cualquiera puede hablar y aun respirar sin que lo per- ciba, consienta y autorice el *cosi*.

Medrados estamos, amigo «Regio- nal».

¿Si cualquier hijo de vecino, con esas lógicas cosieras, diera por senta- dos que el señor Cassola no fué á la Intendencia, por que él (el hijo de ve- cino) no viera al señor Cassola en di- cho lugar, siendo así que él había ido, vos, que dijerais?

Pues.... pata.

Hay que convenir señores lectores, y á ello no se opone ninguna ley co- siera, que sepamos, que el bombo es instrumento musical.

Antaño el *cosi* no conocía siquiera la clave de dicho instrumento.  
Hoy.... ¡ay! hoy lo toca á rebato.

## Una broma de Edison

Cuenta un periódico norteamericano el siguiente suceso, en extremo curioso, y en el cual ha figurado como protagonista el insigne Edison.

Invitado éste por unos amigos á un ban- quete en uno de los mejores hoteles de Nueva York se apresuró á anunciar el fondista que, para corresponder dignamente á la asistencia del sabio electricista, iba aprepa- rar un *menú* extraordinario.

Una vez que los comensales se hallaron en torno de la mesa, dispuestos á saborear las delicias culinarias prometidas por el fondista, apareció el primer plato: una sopa á la tortuga, cuyas emanaciones conmovie- ron profundamente los gastrónomos. De improviso, y en el momento de ir á comen- zar el servicio, la sopa se convirtió en un compacto trozo de hielo. Acosmbró de los amigos de Edison; estupefacción el *maitre d' hotel*, camareros, etc.

Sin haberse respuesto aún de la sorpre- sa los concurrentes, un criado penstra en el comedor ostentando sobre artístico plato un salmón. Al ir á trinchar el pescado, se repi- te el mismo milagro que con la sopa de tor- tuga. El tenedor no penetraba en aquella masa congelada.

Ante las reclamaciones de los comensales que se creen víctimas de una indigna broma del fondista, preséntase este y jura desco- nocer la causa de las transformaciones.

Desde aquel instante menudean las sor- presas. Las entradas, los *hors d' auvres*, los asados se hielan instantáneamente. El pan es un pedazo de acero, y si se intenta par- tirlo se desmenuza en pequeñas partículas brillantes como el cristal. El vino se solidi- fica en los vasos, las botellas de vino y de licor se parten en fragmentos, dejando cu- biertos sobre la mesa cilindros de hielo de diversos colores...

La mágica escena se prologa durante un cuarto de hora. Por último, acuerda todo el mundo marcharse á comer á otro *restaurant* menos propenso á prodigios.

No hay que añadir que la original aven- tura sirvió de conversación obligada en todo Nueva York semanas y semanas. Aca- so no se hubiera encontrado la explicación del fenómeno sin una indiscreción cometida por un amigo íntimo de Edison, el cual se hallaba en el secreto.

El «mago de Menlo-Park» había llevado al hotel, oculto bajo el frac, un pequeño re- cipiente lleno de aire solidificado por un procedimiento completamente nuevo. Sa- biendo que el aire al liquidarse y tomar de nuevo la forma gaseosa produce una tempe-

ratura de 200 grados bajo cero, puede ya adivinarse el *truc* de la broma.

Mientras los criados atendían al servicio y los concurrentes comentaban el suceso, mister Edison espolvoreaba los platos y los vinos con un poco de aire solidificado, operándose el fenómeno físico.

Lo más notable del caso es que el propietario del hotel, creyendo que la broma ha perjudicado el crédito de la casa, acaba de demandar á Edison ante los tribunales.

## MISCELANEA

En la sesión celebrada el miércoles por el Ayuntamiento fué aprobada la solicitud de autonomía municipal y como no irá apoyada ni exigida por los Estados Unidos, dice un colega con gracia, que caerá en el cesto del ministro dicha instancia.

Le diremos á usted, si fuera apoyada por el *cosí*. . . . y solicitada por los diputados y Senadores de la provincia, . . . no eran menester las amenazas yankees.

Leo y pego:

### DE EL REGIONAL

«El DIARIO renuncia á contestar la carta que el señor Rambla publicó en *El Clamor*. «No otro que don Cayo debe ser autor de esa amenaza encubierta.»

«Según don Cayo el señor Rambla es intemperante, ligero é incorrectivo.» (Olé ya).

«Eso del turrón que consigna el DIARIO es una burla sangrienta para el Sr. Rambla.»

### DE LA GRAMATICA

Yo azuzo, tu azuzas, él azuza.

Nosotros azuzamos, vosotros azuzais, ellos azuzan.

### DEL DICCIONARIO

Azuzar.—v. a. fig. fam. Irritar, enconar, exasperar á las personas con chismes ó de otro modo, para que riñan, se busquen, choquen, etc.

De *El Regional*:

«Hace tanto tiempo que no llovía que es un verdadero milagro que se llene uno las botas de barro.»

¿Me entiende usted ó no me entiende? Y . . . . *sije*.

«Desde el jueves que las lluvias son generales y aunque con protestas de los labradores continúa el tiempo amenazando y el Gobierno no toma ninguna medida.»

¡Cómo laz ha é tomá, cachito é gloria, zi no é zatzre!

El periódico cosfero está atinadísimo.

El otro día: «si no se levantan, se levantarán.»

Efectivamente, hoy deben llegar á Vinaroz y mañana á Valencia las dos compañías que se hallaban en Morella.

Antes de ayer: «por ahora nos quedamos sin ópera.»

Esta noche, *Dinhora*.

Ahí tienen ustedes al *cosí* enfurecido por que el pou sego pregonó, dice, que los amigos de aquel serían desposeídos de sus puestos á fin de convertirlos en centro de pandillaje para los fusionistas.

Jesús y qué desvergonzado, si ello es verdad, debé ser ese señor de pou-sego.

Ahí esta echando chispas, porque dice que han dicho que así como hay procesados con-

cejales se procesarán otros y mezal á estas amenazas nombres de dignísimos funcionarios, como dispuestos á servir intereses políticos.

Y sale á su defensa diciendo que i y que nó hay tales carneros, que dichos funcionarios son probos, etc., que ni han dlo, ni dan, ni daran motivo para que nadie ga que cuenta con ellos para hacer polka.

Tal creemos nosotros.

Y esta creencia firmísima nos llevar á despreciar al tonto ó al necio que prdama paparruchas de tal índole; pero mica á un enfurecimiento como el del coíga, tanto mas, cuanto que reconoce «queian sido procesados los concejales de citos ayuntamientos, indudablemente porqu el juez de instrucción, con la imparcialida y rectitud que deben presidir todos sus acs, habrá estimado que aquellas denuncias se refieren á hechos que pueden ser constitutivos de delito y esto nada tiene de anormal.»

Pues si esto de procesar concejales *cosieros* nada tiene de anormal, y el juez hará estimado que los hechos imputados pueden ser constitutivos de delito, impórtente al *cosí* un camino de lo que digan gentes indiscretas y no se enfurezca, que en el pecco llevan la penitencia.

Y si puede puntualizar, como parece, según el tonillo que emplea, el mejor favor que hará á un funcionario del orden judicial es decirle ó escribir: «contra don Fda no dice Menganito tal cosa,» y no agtar aires de impureza que no pueden en manra alguna sanar atinósfemas de reputación.

Porque de lo contrario, los únicos que serán avisados en el articulejo, *farsantes* serán los concejales procesados á quienes dice con el ánimo ya apaciguado que

«El hecho de declarar procesados á los referidos concejales, no lleva en si como consecuencia ineludible la condena de los mismos, pues si son inocentes, nosotros asi lo esperamos, prevalecerá y se proclamará su inocencia, ora por la sobreesimient, ora por la absolución.»

## Exposición Agrícola

El Ayuntamiento de Barcelona ha acordado la celebración de una Feria-Concurso Agrícola durante los meses de Mayo y Junio próximos, que, como todas las empresas de este género, será una exhibición de los dos grandes factores de la riqueza nacional: la agricultura en sus fases múltiples y la ganadería en sus diversos aspectos.

Al efecto, han dado comienzo con la mayor actividad los trabajos preliminares y se han circulado las invitaciones oportunas á todos los interesados en las secciones siguientes:

Agricultura en general, viti-vinicultura, aceites, ganadería, horticultura, jardinería, maquinas y artefactos agrícolas, industrias rurales, productos forestales, etc., etc.

La exposición de tan valiosos elementos de la riqueza nacional se realizará mediante instalaciones fijas, ferias y mercados semanales, concursos especiales, trabajos de experimentación y conferencias útiles y en señanzas prácticas.

La celebración de la Feria-Concurso Agrícola coincidirá con la IV Exposición Internacional de Bellas Artes é Industrias artísticas y diversas fiestas extraordinarias que aumentarán la animación en Barcelona, facilitando las transacciones entre productores, negociantes, industriales y consumidores.

Es muy de celebrar la iniciativa del Ayuntamiento de la industriosa ciudad, y al concurso que abre deben concurrir los agricultores y ganaderos.

## Los dos congresos

### EL DE HOY

El Congreso actual, próximo á ser disuelto, se compone, según cifras de *La Epoca*, de los individuos siguientes:

Conservadores . . . . .	276
Amigos del señor Sivela . . . . .	12
Liberales . . . . .	109
Carlitas . . . . .	10
Integros . . . . .	1
Republicanos . . . . .	2
Independientes . . . . .	1

Total, los 411 diputados que habfa al suspender sus sesiones las Cámaras.

### EL DE MAÑANA

El Congreso próximo á elegirse tendrá, con ocho ó diez votos de diferencia, la siguiente composición política, según noticias de *La Correspondencia*, periódico aficionado á practicar esta suerte de investigaciones... en los centros oficiales:

Amigos de Sivela y próximos á unirsele . . . . .	40
Romeristas y conservadores no silvelistas . . . . .	20
Republicanos y carlistas . . . . .	30
Por error de calculo, independientes y nocedalistas . . . . .	10
Liberales . . . . .	El resto.

## CRÓNICA

Las inaguantables lluvias, que desde mediados de Octubre, apenas si han cesado de obsequiarnos lo suficiente para que se se cara el barro de las calles y pudiera entrarse en los campos sin medio de undirse con objeto de cultivarlos y levantar las cosechas pendientes, especialmente la de la naranja, hanse recrudecido de dos ó tres días á esta parte.

Y no es esto lo peor, con serlo bastante. Al considerable perjuicio que ocasiona el temporal de aguas, bastante á medio pudrir la naranja en algunas partidas por la humedad del suelo y de la atmósfera, hay que añadir el fuerte viento Levante que reina desde anoche hasta el momento que escribimos estas líneas, cinco de la tarde de hoy.

El mahadado viento, que impunemente podría clasificarse de huracan, amen de las molestias que ocasiona á los que no pueden prescindir de discurrir por las calles, echándose sobre sí con extraordinaria fuerza el agua que no cesa de caer, dobiando en sentido opuesto al regular los paraguas y otros excesos, que dirfa el otro, esta causando inmensísimos perjuicios á los cosecheros del dorado fruto.

La mediana cosecha que nos prometíamos este año, porque los árboles no han dado más de sí, puede asegurarse que con las insistentes lluvias y el viento de hoy ha brá quedado reducida á una cuarta parte.

Respecto á los perjuicios de otro orden mas inmediato qué diremos que no presuman nuestros lectores?

Si hace un mes hubo que recurrir á la caridad oficial y particular y á toda clase de caridades, para atender al sustento de las desgraciadas familias de nuestros jornaleros del campo por la imposibilidad en que

éstos se veían de ganárselo á consecuencia de las lluvias qué no ocurrirá hoy que, como quiea dice, aun no ha cesado de llover?

Tristísimo es lo que ocurre y pone cuspanto en los corazones más bien templados. No se ven por esas calles de Dios otra cosa que grupos de hombres, mujeres y niños demandando una limosna, no siempre con la humildad y cortesía necesarias al que pide por caridad, si se nos permite decir las cosas tal cual las sentimos. El que tiene, que dé al que no tiene, sinó que cambie, es verdad, pero como esta ley de humanidad no ha llegado aún á serlo consuetudinal, buenas es que se tenga en cuenta que el que dá á otro lo hace por su libérrima voluntad no en virtud de un deber imprescindible.

Mas, volviendo al asunto hemos de manifestar que la desgraciada clase jornalera está sufriendo más que ninguna por las inclemencias del tiempo. Y, de consiguiente, hay que acudir á remediar sus necesidades, á matar su hambre, de una forma ú otra, pero que sea pronto.

Nos consta que las autoridades de todas las ordenes, sufriendo en su espíritu la tortura del que conocedor del mal que atosiga á su hijo no puede remediarlo por completo, desvelándose en buscar solución á la calamidad y no cejarán hasta llevar el consuelo á los desgraciados.

Pero no ha de dejarse todo á cargo de las autoridades: la caridad particular puede y debe hacer mucho, y una verdadera selección que apartase de las puertas de las casas á los que verdaderamente no están en el caso de pedir limosna, robándose la al verdadero necesitado, facilitaría mucho la obra.

Porque hay que tener presente y otra vez reflejamos la impresión tal cual la sentimos—que no faltan por ahí egoístas que teniendo algunos ahorritos se echan á pedir por resultarles más agradable que el consumirlos. En una palabra, no piensan ó no quieren pensar, que el que más ó el que menos, les ofrece á ellos lo que necesitan para sí, no lo que le sobra; pues no están sujetos, por desgracia, á un jornal solo los obreros dedicados á la agricultura, sino muchísimos más, cuya enumeración nos llevaría demasiado lejos.

Más, terminemos reiterando la urgencia del remedio y haciendo votos porque Dios permita que abonance el tiempo y acaben las desdichas de esta desgraciada región.

El Banco de España anuncia que, en cumplimiento de un acuerdo de su Consejo de Administración, se van á poner en circulación una nueva serie de billetes de 500 pesetas, que llevarán la fecha de 1.º de Enero de 1884.

El estudioso y laborioso señor Delegado de Hacienda, que después de haber pasado algunos días en cama á consecuencia de sufrir un fuerte catarro, asista ya á su despacho de la oficina, ha recaído en su dolencia debido sin duda á la crudeza de la temperatura.

También se halla recluido en sus habitaciones por aquejarle molesto resfriado su apreciable hijo don Miguel, á quien lo mismo que á su señor padre, deseamos pronto y completo restablecimiento.

Anteayer fué sorprendido por el guarda de campo Francisco García el caco Vicente

Ramos Ramos (a) Morela en ocasión que estaba robando naranjas de un huerto de la viuda de don Miguel Blasco. Al Morela se le ocuparon 230 naranjas metidas en un saco.

Para ejercer la inspección y vigilancia en el ramo de cerillas y perseguir el fraude y falsificación en esta provincia han sido nombrados los inspectores don Juan Villanueva y Benet y don Juan Melendez.

Ha llegado a esta ciudad el nuevo auxiliar supernumerario de la sección de ciencias del Instituto provincial, don Rafael Tarrín y Juandeda, a quien damos la bienvenida.

Anteayer tomó posesión de su destino el nuevo oficial 1.º de la secretaría del Gobierno civil, don Juan Perez, cesando en el cargo el laborioso y entendido funcionario que lo ha venido desempeñando con el beneplácito de sus jefes, nuestro amigo don Pedro Rito.

La cesantía de este último señor ha sido muy sentida en esta ciudad, donde por sus excepcionales condiciones de carácter ha sabido granjearse el afecto ó la benevolencia de cuantos lo hemos tratado.

El queso de bola se fabrica en Holanda; pero el color rojo que ofrece su exterior se lo facilita Francia mediante el empleo de una planta que se cría en el Languedoc.

No lejos de las fronteras del Gard y del Hérault se encuentra un río poco conocido, el Vidourle, que riega un valle de espontánea fertilidad para el «croton tinctorium», de la familia de las enforbiáceas.

Una vez al año va un buque holandés a Olette, y embarca un cargamento de este vegetal transportándolo a Holanda, donde se emplea en dar el color rojo que tienen los quesos de bola. De manera que Holanda da el queso y Francia el color.

El bondadoso Prelado de esta Diócesis, sabio doctor don Pedro Rocamora, ha llegado esta tarde en el tren mixto de Barcelona.

En la estación esperaron a su ilustrísima las autoridades de esta capital y sin número de amigos y admiradores de sus virtudes, quienes apenas descendió del coche se apresuraron a besarle el anillo pastoral.

El DIARIO da al docto Obispo de Tortosa su más respetuosa bienvenida.

Acaba de construirse en Nueva York un hotel gigantesco que tiene una cocina admirable: mide 50.000 pies cuadrados. En ella hay 18 hornillos, seis hogares, tres hornos luminosos y seis calderas monstruosas para las legumbres.

El jefe ocupa una especie de galería bastante elevada para desde ella poder vigilar al personal que se compone de 181 individuos.

Para una comida es posible preparar al mismo tiempo 5.000 raciones de potaje, 6.000 tazas de café, 3.000 libras de carne, 1.200 chuletas de carnero, 485 gansos asados y 650 raciones de cordero.

El pobre Angel Muro se murió sin haber conocido esta maravilla.

Aunque parece mentira—al menos a nosotros nos parece—hemos pasado de golpe y porrazo y por *mor* de un conocido é inte-

ligente empresario, desde el género chico, más chico, el grande, más grande. En una palabra y para que nuestros lectores no se devanen los sesos pensando donde iremos a pasar con tanto preámbulo; desde la zarzuela chica a la ópera grande: desde Quinto Valverde, por ejemplo, a Meyerbeer; desde «Los Rancheros» y «La Naja» a «Dinorah» ó «El Barbero di Siviglia»; desde Mata en su doble personalidad de actor y director a Giovanini y Arrigotti.

Por cinco funciones se ha abierto el abono y si la compañía es de primera, según fama que justamente goza y nos han dicho los periódicos valencianos, donde ha actuado desde principio de temporada hasta hoy, no lo es menos el repertorio ofrecido. Los artistas son: primeras tiple Aida Soroglia y Giovannina Coliva; tiple cómica Elena Tarrín; segundas María d' Alessandro, Amalia Pongraz y Gabriella Paroli; Tenores, Arrigotti, Pomer; tenor cómico, Grossi; barítono, Carbonell; bajo, Vizconti (ya conocino y aplaudido aquí); y en fin otros muchos estimables artistas del «bel canto».

El repertorio: «Dinorah», «Sonámbula», «Barbero», «Fra Diavolo», «Il Babbeo é l'Intrigante», «Un matrimonio entre dos mujeres» y «Subino». Debut esta noche con la primera de las citadas óperas, habiéndose aumentado la orquesta de esta capital con veinticuatro profesores de la Sociedad de Conciertos de Valencia que dirige el reputado maestro Goni.

En fin un acontecimiento musical en donde los verdaderos «dilettanti» gozaran de inefables delicias. El público, a pesar de lo infernal del día, que continua lo mismo ya entrada la noche, acude a la reja del Teatro en demanda de localidades.

No es aventurado asegurar, pues, que la compañía «Giovanini» se llevará de esta ciudad la impresión de que hay en ella afición a la buena música.

¡Dios nos tenga de su mano, porque de lo contrario no sabemos lo que va a suceder!

Las siete están dando y aún no ha cesado de llover, habiendo empezado ayer tarde. Y sigue el viento, que acaso perjudique más que la lluvia, por la razón de que la naranja no muy segura ya en el árbol por excesiva humedad, se vendrá al suelo.

Como el viento es Levante, en el mar hay un borrascón de padre y muy señor mío: las olas patecen montañas, barriendo la escollera en construcción y el embarcadero.

No tenemos noticia en este momento de ninguna desgracia ocurrida en esta ciudad ni en los pueblos de la provincia, y nos alegraremos mucho de no tenerla luego tan poco.

¡Dios se apiade de nosotros.

Se trata en los Estados Unidos de construir un cañón, uno solo, que sea suficiente para defender la entrada del puerto de Nueva York.

Pero no crean ustedes que ese cañón será un cañoncito de poco más ó menos. Como todo lo de los Estados Unidos, será monstruoso.

Esa máquina de guerra, que formará *pendant* con la escatna de la *Libertad* iluminando al mundo, pesará 126 toneladas, y tendrá 16 pulgadas de calibre.

El proyectil solamente pesará una tonelada, y podrá ser lanzado a dieciséis leguas de distancia.

Los blindajes de acepo de mayor resistencia se convertirán en débil tela de cebolla cuando reciban el choque de ese formidable proyectil.

Los desocupados de Nueva York tendrán

tanto en que entretenerse yendo a visitar el cañón de *Barba Azul*.

Con objeto de conferenciar con el señor ministro de la Gobernación ha salido esta mañana para la corte el dignísimo señor gobernador civil de esta provincia, nuestro estimado amigo don Gonzalo Lozano González.

De regreso se detendrá unos días en Villacanas, su pueblo natal, donde vive su apreciable familia, y si el delicado estado de salud de su distinguida señora lo consiente se traerá la familia para fijar la casa definitivamente en esta capital.

En la estación del ferrocarril han despedido al señor Lozano buen golpe de significativos políticos liberales y otros amigos.

Durante la ausencia queda encargado del gobierno el entendido y probo secretario del mismo, nuestro cariñoso amigo don Angel del Palacio.

## VARIEDADES

### ESPERANDO A LOS REYES

La noche es muy fría, más que fría glacial.

La nieve que cae menudita, pero insistente, va cubriendo campos y poblados de blanquísimo ropaje; alfombra las calles de la capital; matiza los arboles y cubre chozas y palacios de una graciosa caperuza blanca...

Pero el frío no se siente en la elegante morada de los condes de Buenadicha; allí están encendidas las chimeneas, arden multitud de bujías y con tantas alfombras y tapices de lujo, no le queda a aquél ni hueco ni resquicio por donde penetrar. Obsérvase en la estancia agradable temperatura, y sus moradores no se dan cuenta de lo desahagible de la noche. Augusta, María y Rafaelín, han concluido las misivas que, bajo la dirección de su abuelo, dedican a sus imperiosas majestades, Melchor, Gaspar y Baltasar, suplicándoles que a su paso por la capital, no prescindan de ellos en el reparto del inmenso surtido de chucherías y juguetes, según todos los años traen para repartir a los niños que, como los del conde, no se olvidan de hacerles oportunamente la petición.

Después de terminada la misiva, en la que Augusta pide una camita que vió expuesta en los escaparates de un Bazar, sobre la cual aparece acostada, entre cortinones de raso azul, una muñeca que constituye una obra de arte, una verdadera preciosidad; María, un magnífico juego de sala y una comba, y Rafaelín todo cuanto puede soñar su fantasía:—caballos, tambores, soldados, trompetas y un uniforme de capitán general,—retiranse a descansar entre colchones de mullida pluma, soñando en la dicha cierta que les espera al amanecer...

Mientras... ¡la nieve, cae menudita, pero insistente; cubriendo chozas y palacios con su graciosa caperuza blanca!

### II

...No todos los niños esperan a los Reyes en esta forma, ni todos son igualmente atendidos; hay quienes con el capicito de hierba fresca en el balcón, esperan el modesto soldado de plomo, ó la muñeca de cartón, basta y coloradota, ó bien la clásica *coca fina* y los confites ó la canastilla repleta de dulces y licores; y los hay también quienes esperan inútilmente a los Magos, en cuyo caso, no existen para ellos los dulces, ni combas, ni juguetes, nada!

Los Reyes tienen extraordinaria predilección por los niños de las capitales, por

los aristócratas; cuando llegan a los pueblos, les queda ya muy poco que repartir, y cuando llegan a las aldehuelas, ó otros lugares de esta índole, *pasan de largo*, no se detienen, porque Reyes, al fin, no pueden descender a la miserable choza, si no hay otra estrella que les guíe...

Por eso «Anchelet», el pastorcillo humilde que habita en lo alto del monte, en aquella choza tan pobrecita, espera y espera en vano, un año y otro... El bien sabe que hay Reyes, ¡vaya si los hay!... ¡Como que ha visto los ricos presentes que a otros niños más afortunados que él, les han atraído! Además, su madre y su abuela le tienen contados muchos cuentos fantásticos que les hablaban de los Reyes. Sabe que son muy ricos, muchísimo. Que tienen cosas muy buenas: palacios, trajes preciosos, pasteles, en fin, ¡todo cuanto él quisiera y no tiene! Pero como él vive tan lejos, tan alto... y sobre todo, en aquella choza tristísima y pobre... ¡Como van a subir allí Sus Majestades, a darle nada? ¡Si allí no pueden subir más que las cabras y chotitos que apacienta? Por eso está decidido. Lo que es esta noche, sin falta les saldrá al encuentro. Nada le importa que la nieve, envolviéndolo todo como en blanco sudario, haya borrado caminos y sendas. «Anchelet» conoce el terreno palmo a palmo y no le intimidan, ni el frío ni la oscuridad de la noche: va a pedirles pan, sí, pan para él y su pobrecita madre, pues desde que los soldados nacionales llevaron prisionero a su padre, no tienen nunca el suficiente... Además, él pedirá a los Reyes que dejen volver a su padre, porque si no vuelve pronto, se morirán de hambre y de frío...

Con todo el ánimo necesario para realizar tan grande y arriesgada empresa, baja corriendo la montaña; aquí cae, allá se levanta; ahora se hunde entre la nieve, luego precipitase por los peñascos, teniendo que agarrarse con frecuencia a los arboles para no rodar de cabeza... Llega a la carretera al fin, donde según sus cálculos, tienen que pasar precisamente los Reyes; y, sin reflexionar el peligro, se dispone a esperarlos...

¡Pero Dios mío, lo que tardan!—decía—¿Habrán pasado ya?... ¡No, no puede ser! Mis pies descalzos se hielan, y no puedo sostenerme... ¡Tengo un miedo espantoso! ¿Por qué tardarán tanto? Los arboles con sus ramas sin hojas, parecen esqueletos con los brazos extendidos al cielo, y el viento silbando ante ellos se me figura que me llama... ¡Señor, Señor! ¡Que apresuren su paso! ¡Que vengan pronto, porque el cierzo de la noche, el frío me estremece, me mata!

Pero ¿qué sueño es este que no me deja mover? Pues no quiero dormirme... ¡No! Porque pueden pasar y yo no verlos... ¡Pero si no puedo más, Dios mío... ¡Me dejaré caer aquí, al pie de este árbol, y aun cuando me duerma, el ruido de las pisadas de las acémillas me despertará... Yo les pediré pan; pan y abrigo, y sobre todo, que dejen volver a mi pobrecito padre, que ningún daño ha hecho... ¡Dios mío! ¡Si no vienen!... Yo me duermo... me duermo... ¡Ay!

Un suspiro triste, muy triste, resono en medio de la profundidad de la noche.

El infantil protagonista de esta narración, se durmió, sí, pero para no despertar jamás. La nieve que caía menudita, pero insistente, lo cubrió con su blanco ropaje.

¡Pobre Anchelet! ¡Ya no te faltará nunca, ni pan, ni ropas, conque resguardarte del frío! ¡Ya no tendrás que salir desafiando la muerte al encuentro de los Reyes, porque tu alma gozará eternamente de la presencia del que lo es de los cielos y tierral

Elena Carballo de la Barrera.

ANUNCIOS

# DIARIO DE CASTELLON

PERIODICO POLITICO DE NOTICIA Y DE ANUNCIOS

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINÁSTICO  
DE LA PROVINCIA

## PRECIOS DE SUSCRICIÓN

En CASTELLON: Un mes, 0.75 pesetas.

FUERA: Trimestre, 2.25 id.

### GRAN FÁBRICA DE GUANOS

Abonos químicos garantizados para cada tierra y cultivo.

# LA FAMA

Almacenes y despacho.—Despacho: Pescadores  
Almacenes: Camino del Mar (frente á la Estación del Tranvía)

de AGUSTIN SANCHO.—Castellón

### ELIXIR ESTOMACAL de Saiz de Carlos

Curación segura del 98 por 100 de los enfermos crónicos del estómago é intestinos

De cuantos medicamentos se preparan para las enfermedades del «Estómago é intestinos el único que positivamente «cura» es nuestro «Elixir Estomacal»; hace desaparecer en pocos dias el «dolor de estómago, ardores, acedías, vómitos, inapetencia, diarreas, etc., etc., curando la úlcera del estómago, las dispepsias, gastralgias, y catarro intestinales»; favorece la secreción del jugo gástrico, normaliza las digestiones difíciles y es un «tónico» tan poderoso que los enfermos crónicos que lo toman, á los ocho ó diez dias notan más agilidad, aumento de fuerzas y de apetito, siendo muchísimos los han obtenido una completa curación después de veinticinco años de sufrimientos

Precio de la botella, 5 PESETAS en las principales farmacias de España.  
En Madrid, Serrano, 30, farmacia de Saiz de Carlos.—En Barcelona, Dr. Andreu, Uriach y Compañía y principales boticas.—En Castellón, farmacia de Gironés.